



trabajo social y gestión comunitaria

Alumna: Ana mercedes Aguilar García

Licenciada: Lic. manuela Jiménez Nery

Trabajo: investigación ¿qué es el trabajo social en México?

Carrera: trabajo social y gestión comunitaria

Fecha de entrega: 26 de junio de 2020

¿qué es el trabajo social en México?

En México otros países donde la religión católica predomina la historia de trabajo social tuvo sus raíces en las actividades de caridad y asistencia en épocas de los españoles la acción de la iglesia era la única forma de ayuda social la cual se dirigió especialmente A los grupos autóctonos que quería convertirse al catonismo esta intervención caritativa continuó durante el periodo de la Independencia, debido, por un lado, al caos político y social prevaeciente y, por otro, a la incapacidad del gobierno por mejorar la situación este escenario se mantuvo con la reconstrucción del Estado, como consecuencia de la Revolución de 1910.

El nacimiento del nuevo régimen después de la Revolución provocó la separación entre la Iglesia católica y el Estado mexicano, dando al gobierno laico el control y la dirección de la intervención social. Durante este periodo, y hasta el principio de los años 30, el país presenció un proceso de consolidación del Estado El surgimiento de instituciones públicas dependientes del Gobierno tuvo una influencia favorable en el Trabajo Social, el cual comenzó a ser reconocido como profesión.

Fue así como hacia el fin de los años 30, la creación y la puesta en marcha de instituciones directamente vinculadas con la educación, la salud y la asistencia social jugaron un rol muy importante en la creación de las primeras escuelas de Trabajo Social.

El Trabajo Social mexicano se desarrolló paralelamente con la consolidación económica y política del país, caracterizado por una vocación de ayuda y asistencia, aproximadamente entre 1933 y 1980 se observó la creación de 61 escuelas las cuales los 66 porcientos fueron fundadas entre 1968 y 1978. La mayoría de estas escuelas ofrecían una formación técnica y otras otorgaban diploma de licenciatura este diploma de primer ciclo en educación superior comprendía cuatro años y medio de formación universitaria.

Un hecho importante que no se puede omitir, porque toca directamente a la profesionalización de esta disciplina, se vincula con la aparición de formas ideológicas apoyadas por aportes teóricos y metodologías derivadas de las teorías de la dependencia.

A partir de los años 70, la profesión de Trabajo Social se encontró entre dos posiciones opuestas. La primera más ideológica y vinculada con la enseñanza, adoptó una orientación de emancipación pluralista liberadora, que apoyó acciones de transformación social, inspirándose en las ideas de la reconceptualización.

el Trabajo Social desarrolló una técnica instrumental que le permitió operacionalizar las acciones del Gobierno en el trabajo de campo, sin por ello participar en la planificación ni en la programación de la intervención.

Asimismo, en la reflexión acerca de la sistematización de su campo de acción restringido, los trabajadores sociales buscaron en algunos casos el apoyo teórico de otras disciplinas sociales del exterior de México.

Es notable que actualmente los cambios en el Trabajo Social estén estrechamente vinculados con la modernización del Gobierno y con las políticas de bienestar social; no obstante, durante las dos últimas décadas se ha observado una creciente inserción de los trabajadores sociales en las empresas privadas y en las asociaciones civiles.

No existe en México información sobre el número de egresados de Trabajo Social que estén actualmente empleados esto se debe en parte al hecho de que no existe una organización profesional sólida que agrupe a todos los trabajadores sociales y que produzca estadísticas globales.

La historia del Trabajo Social en México, como en muchos países latinoamericanos, muestra varios mitos a derribar respecto a la identidad profesional (Tello y Arteaga, 2001). El trabajador social no es, aunque sus antecedentes así lo marquen, un asistente o un filántropo social, como tampoco es un reformador o un líder revolucionario.

Conceptuar así al trabajador social ha llevado a la disciplina a perder su perspectiva profesional, única en su género, que hace de las necesidades sociales y la problemática social sus objetos de estudio.

El análisis del Trabajo Social en México implica una gran complejidad, dada la diversidad de realidades regionales y la multiplicidad de lineamientos económicos, políticos y sociales que confluyen en el país en esta pluralidad, las diversas acciones sociales impulsadas por el Estado han sido las encargadas de delimitar el quehacer profesional de los trabajadores sociales en los distintos periodos de la historia; de esta manera, éstos han sido formados para promover y operativizar las políticas de desarrollo social de los diferentes gobiernos.

A pesar de que actualmente muchos trabajadores sociales comparten los elementos de estas definiciones, en los hechos debemos reconocer que la identidad profesional es confusa y ambigua. Desafortunadamente, en México la identidad gira en torno de un discurso de profesionales de buena voluntad, por un lado y, por otro, de un discurso orientado hacia el trabajo científico.

En México aún quedan pioneros del Trabajo Social que enfocan su intervención a soluciones individualizadas, ofreciendo asistencia, servicios de salubridad o de educación social.

En contraste, otros piensan que los problemas sociales exigen un conocimiento profundo de la realidad, que es importante desechar la visión asistencialista y que creen en la necesidad de estimular la participación de los ciudadanos en la elaboración de las políticas sociale.

REFERENCIAS

CHÁVEZ, J.C. (1978). “La asistencia social: Definición y desarrollo histórico”, Revista de Trabajo Social, N° 3, Época II, Vol. VI, México, Escuela Nacional de Trabajo Social. (trabajo social y política social en México)

Pag: de la 4 ala 8 (174 – 1789)

EL TRABAJADOR SOCIAL EN MÉXICO
<https://www.redalyc.org/pdf/654/65417208.pdf>

Pag: 17